

# LA PROVINCIA

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas, Enmedio 132

Imprenta, Isabel Ferrer, 19  
Teléfono. núm. 11

No se devuelven los originales aunque  
no se inserten

Número suelto 5 céntimos

## Precios de suscripción

Castellón, al mes. . . . . 100 pesetas  
Por trimestre. . . . . 300. id  
Por años, esquelas y comunicados  
PIDANSE TARIFAS

Número suelto 5 céntimos

## Mañana domingo en Villarreal

Clinica de Medicina General y de Cirugía Operatoria especial de  
Enfermedades del corazón y vias urinarias  
y de los pulmones y vias urinarias  
POR LOS DOCTORES DE VALENCIA

ADOLFO BATILLES

Ex-alumno interno por oposición, miembro de la Liga antituberculosa. Ex-Director del Dispensario Antituberculoso Municipal de Valencia, Director del Dispensario Antituberculoso de Levante, etc.

RAMON MORELL

Ex-alumno de los Hospitales de París y América. Profesor libro de Cirugía, etcétera.

Tratamiento especial del CANCER y de toda clase de TUMORES por la ELECTRO COAGULACION. Electrotarapia. Rayos X. Endoscopia. Tuberculo-terapia. Sueroterapia, etc., etc.

Villarreal: Arrabal del Carmen, 13.—Consulta todos los domin-  
gos de ocho de la mañana a dos de la tarde.

## ¡Ya no existen las plagas del naranjo!

El insecticida "EL SOL," destruye todos los insectos y parásitos que ata-  
can al Naranjo y Limonero.

Usando este producto en las pulverizaciones, se libra al árbol del poll roig, poll negro, serpeña, negrilla, y todo insecto que está en el árbol. No perjudica en nada al fruto ni al árbol, resultando ambos muy beneficiados después del tratamiento. Lo acreditan valiosos experimentos realizados en los huertos de D. Félix Basso de D. José Blesco y D. Salvador Aladón, todos propietarios y vecinos de Castellón. Despacho e informes, en Valencia: JOSE L. VILA, calle de las Moujas, número 8 y Teléfono, número 545.

Representante para Castellón  
y su provincia:  
**MANUEL GUIRAL**  
Calle Ruiz Zorrilla, 25 y en el Grao, calle de Buenavista, número 20

## La actualidad

### Los disidentes siguen siéndolo

La Mañana, órgano oficial del señor García Prieto del importante grupo de liberales que lo sigue, contesta en su número de ayer a los rumores de haberse iniciado ciertas corrientes de aproximación entre éstos y el grupo que acandilla al codo de Romanones.

Dicho periódico niega rotundamente toda exactitud y fundamento al rumor y viene a decir:

«Los que firmaron el Manifiesto pasado tienen tal fe en su actitud y confianza tan grande en sus actos, que aguardan muy tranquilos a que éstos den su resultado.»

Asegura que piensan demostrar que pueden hacer una obra eficazísima, de gran beneficio para la patria, y desde luego una selección que ya parece inaplazable.

### Maura en Octubre?

Mencheta, escribe a su periódico de Barcelona El Noticiero Universal estas interesantes líneas:

«Sin previo aviso ni aún a sus más íntimos, llegó a Madrid y estuvo algunas horas el jefe del partido conservador señor Maura.

A pesar de esta reserva del Sr. Maura, se enteraron de su llegada algunos amigos, quienes inmediatamente fueron a cumplimentarle y a desear del señor Maura del ilustre político el éste está más animado que cuando emprendió su viaje a Santander. Y decimos que los amigos de Maura tienen que sacar las impresiones de las contracciones de su semblante por que es tal el respeto que le tienen que jamás se atreve ninguno a aventurarse a interrumpirlo.

Hemos hablado con dos de los diputados que estuvieron a saludarle y estos nos han manifestado que el Sr. Maura, que como de costumbre se encuentra muy bien de salud, parece estar muy animado y para ellos no hay duda alguna de que el Sr. Maura está dispuesto a aceptar las riendas del Poder tan luego como Polanco traspase la frontera.

Dicho está que ésta es una impresión subjetiva y sin fundamento alguno, pues sólo son los primeros en decir que el jefe del partido conservador guarda sobre esta extraña la más impenetrable reserva. Para nada de extraño tendría que en esta ocasión, puesto

que según se van poniendo las cosas, si no seguro, al menos es muy probable que los liberales dejen el Poder en el mes de Octubre y en este caso parece que no ofrece duda el adelantamiento de los conservadores a gobernar.

Justo es reconocer y reconocer que la mayoría de la opinión pública ha reaccionado mucho en estos últimos meses en favor del Sr. Maura, a quien ahora empieza a hacerse justicia, después de haberle maltratado tan despiadadamente. La crisis porque atraviesa el republicanism español contribuye también a que la visita del Sr. Maura sea fácil y hacadera. Tenemos la casi seguridad de que cuando el Sr. Maura sea encargado de la gobernación del Estado no se producirá el menor conflicto de orden público como hasta aquí ha venido preparándose por parte de los elementos revolucionarios. Antes por el contrario; los elementos de orden y todos los que desean la paz y reconstitución económica de España lo verán con singular complacencia.»

### Las vacaciones veraniegas

Pocas son las personas que se preocupan de estudiar el mejor modo de pasar las vacaciones veraniegas y, sin embargo, el asunto es importantísimo, pues de una acertada lección de método de vida depende el que la temporada dedicada al descanso sea provechosa.

Como regla general, el periodo de recreo debe ser una antítesis, de la ocupación cotidiana.

Las personas que hacen mucho trabajo manual deben pasar la vacación tranquilamente, haciendo muy poco ejercicio físico y, en cambio, a los individuos de ocupación sedentaria, que requiere trabajo mental, les conviene los ejercicios físicos con moderación al principio.

Una de las mejores formas de ejercicio para los obreros intelectuales, es la marcha.

Al empezar las excursiones no debe pasarse de los diez ó quince kilómetros diarios; pero poco a poco se puede aumentar la distancia.

Hay que evitar con gran cuidado los excesos de ejercicio y de calor; los remojones y las comidas y bebidas inadecuadas al organismo de cada cual.

Deben usarse calcetines de lana, calzado fuerte y ropa interior de lana holgada para que circule bien el aire por la espalda.

El trabajo sedentario no se puede cambiar bruscamente, porque resultaría casi tan malo el cambio como el exceso de ejercicio al comenzar la vacación.

### Zaleros de Artes y Oficios

El Sr. Ruiz Jiménez, queriendo com-  
pletar la labor iniciada por el Sr. Giménez

en su decreto sobre la organización de las Escuelas de Artes y Oficios, ha decidido utilizar los 350 000 pesetas que existen en el presupuesto actual para la instalación de talleres.

Se ocupa en redactar una real orden que aparecerá uno de estos días, determinando qué clase de talleres se han de establecer.

Para redactarla con perfecto conocimiento de causa, el Sr. Ruiz Jiménez dirigirá una circular a los directores de las Escuelas de Artes y Oficios, ordenándoles que en el término de ocho días, y previa reunión del claustro de profesores y consulta con el alcalde de la localidad, determinen qué clase de taller puede establecerse más en armonía con las necesidades de cada localidad.

De esta manera el taller que en cada Escuela se establezca, será el más útil y conveniente, y no podrá decirse que ha sido establecido por capricho del ministro ni cediendo a influencias extrañas.

Una vez establecido este taller con la cantidad consignada en el presupuesto de este año, en los presupuestos sucesivos podrán ir estableciendo nuevos talleres.

### ¡No me despertéis!

Siento a veces grave desfallecimiento; más sigue tranquilo su hilo el pensamiento, como el lento y suave discurso de un ave que se va quedando dormida en el viento...

Ni arrullo de palma ni hervor de diatriba conmueven la calma con que voy, a solas, viendo desde arriba, la sombra que entonces proyecta mi alma, cual ve su reflejo la nube que flota sobre una laguna bañada de luna remota...

Hay un narcisismo, uno a su manera socrático goce, en irse encerrado dentro de sí mismo miras submarinas que nadie conoce; ¡y hay un gran orgullo (yo se lo que valgo) en sentirse dueño de una sola idea, de un amor, de un sueño, de un dolor de algo... ¡y escondiendo para que nadie lo vea!

Ni pidan que rime, ni teman que calle; déjeme tranquilo seguir con el hilo de mi pensamiento... Ya vendrá el momento locuz de que estalle mi volcán en llamas de rosas al viento!

Desfallezco y calle mi melancolía; pero, en mi orgulloso silencio batallero, y, así, la victoria será toda mía. Mis versos dispersos cual plumas llenaron las líricas salas; pero, aunque a los aires echara mis versos, ¡quedáronse siempre muy firmes las alas!

JOSE SANTOS CHOCANO.

### El tiempo

SERVICIO ESPECIAL METEOROLÓGICO DE LA FEDERACION AGRARIA DE LEVANTE.

8 de Agosto de 1913.

Categoría: I. (Iniciación). La depresión secundaria señalada ayer sobre nuestras costas de Levante, se han corrido al Golfo de Génova. En nuestra Península empieza de nuevo el barómetro y se acusa una superficie isobárica propicia a que se forme otra vez un mínimo de carácter tormentoso.

Las tormentas de ayer dieron las lluvias siguientes: Chiva 26.3, Paura 19.7, Liria 18.0, Chelva (convento) 16.1, Llano de Cuarte (Masía de Poyo) 14.6, Puebla de Valibona 9.0, Benicessim (Villas) 8.8, Burjassot (Gran Escuela) 4.0, Valencia (Federación) 8.2, Castellón 2.0, Teruel 1.0. En muchas partes la lluvia fue acompañada de pedrisco. Ha experimentado crecida el río Mijares. Tiende a reincidir la disposición tormentosa.

Temperaturas extremas  
París, 19o y 11o; Burgos, 16o y 7o; Coruña, 16o y 11o; Madrid, 25o y 13o; Sevilla, 30o y 16o; Teruel, 25o y 8o, y Valencia, 20o y 15o.

Avisos marítimos

Vientos débiles variables, con inclinación a rolearlo el N. y NE. Poniente en el Estrecho de Gibraltar.

3 tarde.—Y.A.



NOVENO ANIVERSARIO

Todas las misas que se dirán pasado mañana, lunes, en el altar de la Virgen de Lidón de la Parroquia Arciprestal de Santa María, serán en sufragio del alma del señor

## D. Juan Fabregat Viché

Que falleció el día 11 de agosto de 1904  
EN FUENTE DE ENSEGURES (BENASAL)

R. I. P. A.

Su hijo, hija política y familia, suplican la asistencia de sus amigos a tan piadosos actos, por lo que les quedarán altamente reconocidos.

Castellón 9 de agosto de 1913.

### PAGINA AMENA

#### LUJO Y CARIDAD

...No sé por qué al pasar por una tienda me llamaron la atención los primores y dorados de la muestra. Era una confitería nueva. Entré, tampoco comprendo por qué, pues no sentía necesidad. Ya dentro empecé a mirar qué tomaría, pues en verdad no apetecía cosa ninguna, y me causaba empacho el salirme sin pagar algo.

La vez de los niños tiene para mí un encanto indefinible; pero hay voces de voces. Un niño en la organización hace que las multitudines corran en la medida de los tentos para oír a un tenor. Pues detrás de mí el siguiente diálogo infantil, dicho por dos voces de aquellas de que se muestra avara la naturaleza.

—¡Mira, dulces!  
—¡Y todo eso también?  
—¡Todo!!

Volví la vista encantado por la dulzura de aquellas voces angélicas.

A la puerta, apoyado uno en otra, había un niño y una niña. No tenían siete años, pues las absortas boquitas dejaban ver unos dientes blanquísimos. ¿Quién era el mayor? No lo sabré decir: de estatura eran iguales. Quizá la niña; pues en esa edad, a igual de cuerpos, las niñas son mayores. Y si no era la más entrada en años, de seguro era de más precocidad, pues el niño evidentemente la reconocía superior; estaba un poco detrás de ella y se aría a su vestido...

—¡Cuánto dulce!—repetió el niño.  
—¡Largo de aquí!—replicó el confitero, figurando echar mano a una de las pasas.

El niño se hizo un poquito atrás; la niña no.  
—¡Quieres?—dijo al niño.  
El niño miró a su hermano; ésta me miró a mí.

—¡Era hermosa? No sé si su nariz era académica; lo que puedo decir es que ojos más rengros ni más grandes no se ven en tal edad. ¡Qué impresión la de aquella entreabierto boquita de blanquísimos dientes!  
—Mira, ven, acércate; entrad. Vamos, toma.

Todo esto les dije, y los niños no se movían: miraban al confitero más que a mí.

Me adelanté con un dulce en la mano y lo presenté a la niña. Esta sacó extendida su roja manecita llena de sabalones, y con la palma hacia arriba dejó que yo pusiese en ella un dulce mayor que la mano.

Con qué ojos y qué expresión me preguntó entre espantada y alegre:  
—¡Para mí!!  
—Sí, para tí.—Y tú ven acá; toma también.

El niño se atrevió a extraer, y cerca del mostrador, poniendo las dos manos recibí otro dulce.  
—¡Para mí?  
—Para tí; aguarda, toma.

Y le di la apesosa pizca de dos cuartos.

#### ¿Por qué bondad? ¿Por qué salir de ella?

Sin aguardar más, y sin dar gracias, sin mirarme siquiera, pero si mirando al confitero, echaron los niños a correr.

Atreviéndose a un coche, y los niños, viendo que les faltaba el tiempo para cruzar por delante de los caballos, volvieron temerosos hacia atrás. El coche-ron los echó el látigo encima y miraron los niños sin ira, como quien recibe el castigo de una falta merecida y motivada.

Seguía el carruaje adelante. Al paso observé que los caballos eran un tratado de Veterinaria andado, que habría hecho salir a un drabe, pero que la ignorancia de nuestros improvisados ricos señores de corrajes costosos. Un golpe de sueta pudo dar opulencia, pero no concedió el sentimiento de la belleza. Nuestros antepasados buscaban en el noble animal la pureza de la raza de los músculos y de los tendones; el arreo del bruto era cosa secundaria, la fuerza motriz era el todo; hoy lo principal es el trabajo de orfbrería y de botonero.

El látigo del surigo me hizo daño.  
\*\*\*  
Los niños, sin embargo, miraban sus dulces; el varoncito desprendió un pedazo bastante chico, lo metió en la boca, y con buceca voz dijo:

—¡Qué buenodó!! Pero esto para Anita.  
La hermana replicó.  
—¡Con calentura?  
—¡Sí es muy buena!—repuso el niño, y asiendo del vestido a su hermanita echaron a correr.

Los vi ir y oprimióseme el corazón. ¡Había gastado doscientos duros para viciar la atmósfera con la odorífera nicotina de la Habana, y había dado solo dos rediendos cuartos a unos infelices que llevaban dulce a otra hermanita con calentura.

\*\*\*  
¡Dos cuartos para la necesidad y la indigencia, y centenares de duros para el despijar y la satisfacción de los más bajas necesidades de la opulencia!

¡Pero el lujo da alimento al pobre! ¡Insatisfán los opulentos!

¡Hay lujos de lujos!  
El lujo de un observatorio es el fundamento de las más altas potencias de la humanidad.

¡Pero el lujo del tabaco! El que fuma, saborea el látigo de la esclavitud en las Antillas; quizá la hoja verde, fué regada con sangre.

¡Cuánto esfuerzo convertido en humo!  
La estadística nos dice que si se pudiesen unos tras otros los cigarreros que en Francia se fuman, habría para dar dos veces la vuelta al mundo. ¿Y cuanto se fuma aquí?

¡Oh! ¿Qué sería el mundo si lo que se consume en el humo de las vanidades se emplease en obras de caridad?

Para el lujo telegaf! Para la caridad dos cuartos!  
\*\*\*  
Los niños se fueron y yo a la puerta de la lujosa confitería, los seguí con la vista hasta que traspusieron la calle.

Hoy uno de mis remordimientos es no haber averiguado donde vivían.

EDUARDO BENOT.

### El conflicto de Marruecos

Tiroteos, emboscadas, «pacos» y dispersiones.

Rincón de Medik.—Un despacho de Tetuán comunica que al pasar por río Martín el coche ambulancia de correos, fué tiroteado ayer tarde por varios grupos de moros, apostados en la orilla de allá.

Por la noche fueron hostilizadas las avanzadas del campamento, no cesando la agresión de los «pacos» hasta que rayó el día.

Entonces víase que las alturas de los montes próximos a río Martín estaban ocupadas por núcleos de moros, sin duda los que por las noches hostilizaron nuestras fuerzas.

Desde nuestra posición de Lausien se cañoneó a los rebeldes, que se dispersaron.

Horas después se vio en el llano a otros grupos de harkes que esperaban, sin duda, el paso de algún convoy, pero nuestra artillería les hizo blanco de sus fuegos, obligándoles a que se retiraran.

Una batería recorrió luego la orilla y playa de río Martín, eligiendo el punto estratégico para cañonear lo poco que resta de la kabila de Beni-M'Ala.

Para evitar el contagio Tetuán.—Para evitar posible contagio de las fiebres tifoides, se ha habilitado un hospital provisional, donde han sido albergados los soldados enfermos de aquellas, y donde recibirá perfecta asistencia.

La jornada del 5  
Tánger.—Por cartas recibidas de Tetuán se sabe que en la jornada del día, los harkes tirotearon las patrullas de caballería que vigilaban el río Martín.

Luego se aproximaron a la plaza, tanto, que hasta se llevaron a la vista de la ciudad, el ganado que allí apacentaba.

### Las últimas tormentas

Campos arrasados.—Cosechas perdidas  
Hemos recibido noticias de Montán, Puebla y Campos de Arenoso, Zucaina y Fuente la Reina, dándonos a conocer los sensibles efectos causados en aquella zona por las últimas tormentas.

A las cuatro de la madrugada del día 7, negros nubarrones cubrieron por completo el horizonte, comenzando a caer fuerte aguacero, acompañado de relámpagos y truenos.

Los términos de Puebla y Campos, antes de las nuevas, sufrieron los efectos de la tempestad, que prosiguió con dirección a Zucaina, causando bastantes destrozos por los campos sobre los cuales pasó.

A eso de las doce avanzaban las nubes desde Fuente la Reina hacia Montán, estacionándose en el término de este pueblo, sobre el cual descargaron abundantemente el pánico a sus habitantes.

Fuertes truenos, acompañados de relámpagos y frecuentes chapas eléctricas



Nueva clínica dental
Extracciones y operaciones sin dolor por procedimientos especiales, Operaciones con el Somnoformo, Dentaduras completas y parciales sobre bases de oro, platinos y cauchú.

Dentaduras completas desde 100 pesetas
D. Antonio Nicolau y D. Juan A. Nicolau
G. Chermá, número 9, (Junto a la Cámara Agrícola), Castellón, González Chermá, 9

Aparatos eléctricos
Orificaciones, Incrustaciones y Empastes de todas clases, Garantizamos todos los trabajos protésicos, Corrección de las anomalías de número y mala colocación de los dientes. (Ortodoncia).

durante largo rato, hicieron temer una seria catástrofe. El granizo, que cayó en abundancia, ha arrasado muchas propiedades, considerándose perdidas la mitad de las cosechas y algunas, como las de la uva y aceituna, destruidas por completo. Témes que en Montanejos y Arañuel haya sufrido también perjuicios, lo mismo que en Pine, en donde ha descargado otra tormenta que se resolvió en granizo, cayendo en el límite del término de Caudiel del tamaño de nueces. Desgracias personales no se tiene noticia de que hayan ocurrido. Las pérdidas materiales son difícil de calcular y sus efectos imposibles de adivinar, ya que, destruidas las cosechas, han de quedar muchas familias en la miseria. La instalación del alumbrado eléctrico sufrió también perjuicios. El granizo ha sido grande, pues la comarca está bajo la triste impresión que le produjo la muerte del virtuoso sacerdote D. Manuel Fornas, ocurrida en Montán el 4 de julio último a consecuencia de una exhalación.

A los suscriptores

Encarecemos a los encargados de la recaudación de las suscripciones a nuestro periódico, se sirvan remitir a la Administración del mismo las cantidades que tengan recaudadas y que activen el cobro de las correspondientes al último y anteriores trimestres. Siendo varios los suscriptores que al ser requeridos por el encargado del cobro en cada pueblo para el pago de los

recibos que aducían, manifestan que lo harán efectivo en Castellón, les rogamos los aboroté de dichos encargados cuando al efecto se los presenten, evitando así complicaciones a la Administración de LA PROVINCIA.

Asociación Castellonense DE CARIDAD

Parte diario del Comedor Cena de ayer

LENGUA ESTOFADA CON PATATAS Servida en Raciones

Table with 2 columns: Item and Amount. A inscriptos... 90, A no inscriptos... 22, A transeuntes... 2, A 7 niños con media ración... 3 1/2

Total... 117 1/2

Comida de hoy

ARROZ CON BACALAO

Servida en Raciones

Table with 2 columns: Item and Amount. A inscriptos... 95, A no inscriptos... 26, A transeuntes... 3, A 7 niños con media ración... 3 1/2

Total... 127 1/2

DONATIVOS.—D. J. María Burell, 10 60 pesetas importe de tela para blusas. Fábrica gas 10 kilos carbón. Un ardido 24 morcillas. Castellón 9 de agosto de 1913.

Cosas de Almazora

El escándalo de ayer

El partido juzga publicábamos en estas mismas columnas un artículo dedicado al Sr. Fiscal de S. M. en esta Audiencia provincial, el objeto de que se enterase de los atropellos que en dicho pueblo se cometían contra los vecinos que no acomodaban sus actos a los caprichos de los caciques de boca y garrote que en la citada localidad imponen y, a este propósito, dábamos cuenta de la denuncia que a industria, a quien injusta e ilegalmente se le había despojado, por el arrendatario del Matadero, de 286 kilogramos de carne de cerdo salada, había presentado en este Juzgado de Instrucción contra el citado arrendatario y su agente ejecutivo, así como contra el alcalde, concejales del Ayuntamiento individualmente de la Junta municipal, un alguacil y dos señores, todos de la repetida población, por los delitos de hurto e estafa, prevaricación, exacción ilegal, prolongación de funciones, coacción, falsedad y allanamiento de morada. El dignísimo Juez de Instrucción de este partido estimó, sin duda, procedente la indicada denuncia y dispuso la comprobación de los hechos denunciados y la práctica de las diligencias preferentes que la ley determina, entre las que eran rituales la de incautación de los 286 kilogramos de carne de cerdo salada, cuerpo y ocasión del delito, en el caso de que se hallase en condiciones de poder conservarse y, para en todo caso, el reconocimiento y tasación de la aludida carne por los veterinarios titulares, quienes, practicada esta diligencia, deberían proceder a quemar dicha carne si por hallarse en estado de putrefacción fuese peligroso para la salud pública el conservarla. Dió comisión el Juzgado para la práctica de estas diligencias a su inferior el Juzgado municipal y designó como peritos al Inspector provincial de Veterinaria D. José Ferrer Viciano y al Inspector municipal del cuerpo, del pueblo de Almazora, D. Enrique Mulet. Estos últimos, en unión del alguacil del Juzgado municipal, se presentaron en el Matadero de Almazora, en donde se hallaba la carne, a cumplir su cometido, y fueron echados de allí con cajas destempladas por el arrendatario del arbitrio de degüello de reses Enrique Safont, quien se permitió insultarles en forma grosera y desatada, al paso que los impedía cumplir el mandato del Juzgado de Instrucción de este partido. Ante la temeraria resistencia del arrendatario Safont, se personó el Juzgado municipal; avisado al efecto, en el Matadero y en el momento de haberse re-

quirió el auxilio del alcalde para que facilitase la fuerza pública necesaria para imponer su autoridad al Safont, que le resistía y desobedecía. Lejos de intimidarse esto, se envalentó e insolentó a la vista del Juzgado, profiriendo en amenazas e injurias y diciendo a voz en cuello que por rifones no se efectuarían las preferidas diligencias judiciales, ya que él se pasaba por el foro de los partalones lo mismo al Juzgado de Instrucción que al municipal. No podemos seguir relatando caso tuvo el atrevimiento de vociferar el desentendido arrendatario del Matadero, por que el respeto que nuestros lectores nos merecen nos prohibe reproducir las escogidas frases del pulcro hablante señor Safont; pero nos bastará decir para que quien leyere pueda formar juicio de lo ocurrido que el Juez ordenó a la autoridad municipal la detención del Safont y fué desobedecida esta orden que ante el Juzgado en funciones, el Safont requirió al notario para que levantase acta de las actuaciones del Juzgado y, lo que no logramos poder explicarnos, el notario accedió al requerimiento y el Juez toleró que a su presencia y a la del fedatario judicial en funciones, ejerciera sus suyas el notario público; y por último que gracias a que una multitud de vecinos que atraídos por el escándalo acudieron al lugar de los hechos, se puso del lado del Juzgado en resuelta actitud de prestarle apoyo, fué posible llevar a cabo las diligencias judiciales y proceder a la cremación de los 280 kilogramos de carne de cerdo salada, que por su estado de descomposición y pestilencia constituían inminente peligro para la salud pública, pues de no haber acudido aquel grupo de vecinos a favorecer la acción judicial, la resistencia del arrendatario hubiera prevalecido haciendo imposible el cumplimiento del mandato del juez de Instrucción. El poco espacio de que hoy disponemos nos impide extendernos en comentarios acerca de los hechos referidos; pero no queremos dejar de llamar la atención de nuestros lectores respecto de la ocurrencia de que tan patentes muestras ha dado el arrendatario Safont y de la complicidad con que lo ha apoyado la autoridad municipal en esta pueril conducta, para que todo el mundo pueda hacerse cargo de qué atropellos e iniquidades no se habrán atrevido esos señores a cometer con el infeliz vecino que, cargado de razón, les ha denunciado al Juzgado, cuando así se atreven a injuriar, desatcar y resistirse a la propia autoridad judicial.

CRONICA

El próximo lunes celebrará su fiesta onomástica nuestro querido jefe D. Tiborcio Murri, que ha regresado esta tarde de la masía en donde veranea para pasar en Castellón, dicho día en unión de su apreciable familia. La redacción de LA PROVINCIA envió al ilustre jefe provincial del partido conservador por adelantada su felicitación, deseándole muchas prosperidades.

Hemos recibido una bien redactada Memoria escrita por nuestro distinguido amigo D. Carlos Sarthou Francesch que como agente del Centro de Comercio exterior y de expansión comercial ha visitado Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y puertos del Báltico, estudiando el negocio de los frutos que se exportan en nuestra región. Agradecemos la deferencia.

Nuestro apreciable colega de Madrid La Epoca en su número llegado esta tarde a Castellón, se ocupa extensa y eruditamente de los escandalosos sucesos que se vienen desarrollando en Almazora y de los que en diferentes ocasiones nos hemos ocupado, llamando la atención del gobierno.

D. Hilario Ajedo, jefe de los jalmistas independientes del distrito de Segorbe ha publicado una hoja suelta con una carta dirigida a D. Manuel Simón, que está siendo objeto de muchos comentarios entre los tradicionalistas de esta provincia.

En algunas de las poblaciones de esta provincia en las cuales se han creado estafetes de Correos han surgido diferencias con los jueces municipales por estar estos acostumbrados a enviar la correspondencia oficial sin franqueo y no abonar las cantidades a que tienen derecho a percibir los carteros por carecer los juzgados municipales de franquicia postal para gozar de un beneficio que solo la tolerancia les permitía disfrutar. En algunas localidades se ha solucionado estas cuestiones quedando pendientes en algunas. Parece ser que se intenta solicitar del ministro de la Gobernación la concesión de franquicia postal a las referidas dependencias, con lo cual, se haría un acto de justicia y se solucionarían un enojoso pleito.

El «Bolsita Oficial» de ayer anuncia al público haberse solicitado por D. Ricardo Fornas, la concesión de un aprovechamiento de aguas del río Mijaras, en término de Puebla de Arenoso, para utilizarlo por medio de un salto como fuerza motriz destinada a la producción de energía eléctrica.

La sociedad «Lico», celebrará mañana de diez a doce de la noche una gran verbena, que no dudemos se verá muy concurrida como de costumbre.

El ilustrísimo Ayuntamiento de Villarreal ha confiado al panegirico de la excelsa Patrona la Virgen de Gracia, en las fiestas que aquella ciudad le dedica en la primera Dominica de Septiembre, a nuestro Canónigo de Tarragona muy ilustre Sr. Dr. D. Juan Antonio Paul Blasco.

Ha vuelto a reproducir el conflicto que hace algunos días se originó entre los regantes de Segorbe y Altura. El alcalde de esta última población, ha telegrafiado esta mañana al Sr. Gobernador diciéndole que de madrugada había aparecido obstruida la acequia «Esperanza».

Esto parece que ha excitado los ánimos de los regantes interesados. Se han adoptado las medidas necesarias para evitar desagradables sucesos.

Suponemos que los demócratas de esta provincia se irán convenciendo de que no es posible burlarse de la ley que tarde o temprano ha de cumplirse. Sirva de ejemplo lo ocurrido en el Ayuntamiento de Villahermosa en poder de concejales interinos que no daban posesión a los ediles propietarios que contra toda justicia y legalidad permanecían alejados de sus cargos, por obra y gracia de cuatro señores que no pudiendo lograr la representación del vecindario la intentaban tener por medio del poder oficial y cuando este la niega recurran a

burdas tranzas para no cumplir las órdenes de la superioridad y continuar manteniendo la cosa pública.

El oficial primero del gobierno D. Luis Camacho, fué enviado días pasados delegado por el gobernador al referido pueblo y siguió hoy telegráfico, ha cumplido su misión constituyendo el Ayuntamiento con los concejales propietarios y obligando a salir de la corporación a los interinos.

Recibamos los verdaderos representantes de Villahermosa nuestra enhorabuena, por el acto de justicia que con ellos se acaba de realizar.

La guardia civil del puesto de Borriol, ha detenido, poniendo a disposición del Sr. Gobernador, a una mujer que tiene perturbadas las facultades mentales y que dice llamarse María Ferrer.

Mañana se celebrará en el ermitorio de San Isidro, la fiesta en honor de su Santo Patrón.

La misa de la mañana ocupará la Segrada Cátedra, el virtuoso y elocuente orador D. José Ramón Martín Bantill.

El mejor de todos los chocolates es el de AMATLLER marca LUNA.

LANDAULET ELECTRICO marca KRIEJER, se vende baratísimo.

Razón en la administración de LA PROVINCIA.

El Agua de Benasal se vende en la farmacia de Castellón, plaza del Rey dos Jalms, número 1, Castellón.

Por la Jefatura de la 2ª División de ferrocarriles se ha devuelto informado el proyecto de sustitución de pasos a nivel del ferrocarril del Central de Aragón, en los términos de Segorbe y Caudiel.

D. Antonio Moyas Batista, solicita de este gobierno civil autorización para establecer una línea conductora de energía eléctrica entre Vinaroz y la estación del ferrocarril del Norte de dicha población. Dicha solicitud se inserta en el «Bolsita oficial» de ayer y para presentar reclamaciones en contra se ha señalado un plazo de treinta días a contar desde hoy.

Se encuentra muy mejorada de su enfermedad la virtuosa hermana del joven capellán de la Casa provincial de Beneficencia, D. Lesandro González, cosa que vivamente celebramos.

De paso para Banicasim, en donde se propone pasar una temporada, hemos tenido el gusto de saludar al perfecto de las Escuelas Pías de Valencia, P. Salvador Cuñat.

Con marca la LUNA la antigua casa AMATLLER ha puesto a la venta unos riquísimos chocolates que se recomiendan por su finura y delicado aroma.

Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el anuncio que publicamos, en 4.ª plana, titulado: «URALITARIOVIRALTA», por ser de mucho interés para los constructores.

Para teñir el cabello no hay preparado de mejores condiciones que el «Agua Castellón». No tiene nitrato de plata. Farmacia de Castellón—Castellón.

Marlisa Iraca del Cantábrico. CASA GARCIA Y ROIG. Constitución, 32

En el expresos de ayer marchó a Barcelona nuestro amigo D. Andrés Gimeno Michavilla, representante del salón «La Paz».

Desde la ciudad Condal se trasladará a Zaragoza, Madrid y Murcia.

Ayer pasó el día en Castellón, al lado de su familia, nuestro paisano, el notable literato catedrático de la Escuela del Hogar y redactor del «Heraldo de Madrid» D. Vicente Almsla.

El Sr. Almsla ha pasado unos días en su casa de Banicasim, trabajando en un drama que entregará este invierno a la compañía de María Guerrero y del que habemos las mejores referencias.

Nuestro amigo marchará el martes Barcelona para pasar un par de días con el gobernador civil de aquella provincia D. José Francos Rodríguez y desde allí se dirigirá a San Sebastián, Bilbao y Santander para acabar de pasar el verano.

En la próxima semana se reunirán gran número de Hermanas de la Consolación en el Hospital de Villarreal para practicar Ejercicios Espirituales bajo la dirección del celoso jesuita P. Sitjar.

El día 8 de este mes se celebraron en el pueblo de Sierra Engarcerán solemnemente por el eterno descanso de las almas de los señores condes de Albalat.

Durante el acto de la misa ejecutaron hermosas composiciones los hijos del Dr. D. Carlos Valmañá, que accidentalmente se encuentran veraneando en aquel pueblo, cantando admirablemente algunos alicionados dirigidos por don Francisco Segarra.

Asociómonos a tan piadoso culto, que resultó conmovedor, además de las familias del cura y apoderado de los señores condes, las autoridades y gran número de vecinos.

Con el ceremonial de costumbre se ha posesionado esta tarde de su cargo el nuevo magistrado de la Audiencia don Antonio Pérez Moso.

Esta mañana se aseguraba que marchará pronto a Valladolid, de cuya Audiencia Territorial ha sido nombrado teniente fiscal.

Se ha devuelto informado por la Comisión provincial el expediente informativo del trozo primero de la carretera de Onda al confin de la provincia.

Para desempeñar el servicio de concejal almotacén durante la próxima semana, ha sido designado D. Vicente Villar Esteve.

En el mercado de San Mateo se cotizan a los precios siguientes los géneros distalados a continuación:

Acite de oliva, 13 00 pesetas la arroba; de orujo, 70 00 los 100 kilos; vino, 3 00 el decilitro; trigo, 3 75 la varchilla; cebada, 3 00; habas, 3 00; y patatas, 1 00 la arroba.

En la Colegiata de San Ildefonso se ha de procesar por la Corona, mediante oposición, una canonjía con cargo de maestro de ceremonias. El plazo para presentar documentos terminará el día 29 del actual.

Crónica de sucesos

Castellón

ATROPELLO

En el camino hondo del término municipal de esta ciudad fué atropellado por el carro propiedad de Antonio Más al vecino de Villafamés Salvador Llanola Ramón de 43 años de edad. Este ha resultado con una herida calificada de grave en el pié derecho.

Registro civil

Ultimamente se han hecho las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS

Antonio Gutiérrez Esteve, Plaza del Sixto Cámara, 42-43. Manuel Peña Torres, Allosa, 87. Carmen Gil Bernat, Ronda del Mijares, 212.

DEFUNCIONES

Ninguna.

MATRIMONIOS

Tomás Ripollés Pascual con Josefa Guiral Prades. José Bonadito Nebot con Manuela Castelló Cubedo.

Boetín religioso

SANTORAL

De hoy.—Vigilia (sin ayuno ni abstención) de San Lorenzo, mártir; San Justo y Pastor, hermanos, mártires, Román, Serapiano, Marciliano y Veriano, mártires, y Domitiano, Obispo.

De mañana.—Domingo XIII después de Pentecostés: Santos Lorenzo, Bieono y mártir; Asteria, virgen y mártir; Filomona, Paula, y Agatón, virgenes y mártires, y Doceajo, confesor.

El oficio y la Misa son de San Mateo, con rito doble de segunda clase, color encarnado y comensal de la dominica.

CULTOS

PARROQUIA DE SANTA MARÍA. A las siete misa y Comendación de la V. O. T. y Colecta de la del Carmen.

A las nueve la Conventual con sermón por el Rvdo. Sr. Cura Arcipreste tres y media y después de los ejercicios espirituales los ejercicios propios de la Dominica con sermón y reserva.

Jueves 14.—A las nueve con sermón por el Rvdo. Sr. Cura. A las tres y media misa completa y rosario.

Viernes 15.—A las nueve misa con sermón. Por la tarde a las tres y media misa completa y general.

Sábado 16.—A las nueve con sermón. Por la tarde con sermón.

PARROQUIA DE LA SANJOSE. A las siete misa de comunión de congregantes de la Virgen de L.

A las nueve la conventual con sermón por el Rvdo. Sr. Cura. A las tres y media misa completa y rosario.

Viernes 15.—A las nueve con sermón. A las once canto solo. Nona. A las tres y media misa completa y rosario.

PARROQUIA DE SAN MIGUEL. Por la mañana a las siete misa de comunión de la 3.ª Orden de San Francisco; a las nueve conventual, tres y media misa completa y rosario.

La 3.ª Orden y sermón y rosario capularios.

Viernes 15.—A las nueve con sermón. A las once canto solo. Nona. A las tres y media misa completa y rosario.

PARROQUIA DE SAN MIGUEL. Por la mañana a las siete misa de comunión de la 3.ª Orden de San Francisco; a las nueve conventual, tres y media misa completa y rosario.

La 3.ª Orden y sermón y rosario capularios.

Día 15.—A las nueve con sermón de tres y media vísperas y rosario.

Información oficial

Del Ayuntamiento

A doña Sotera Sans Acero y Ricrig Ribes, declarados vecinos de la ciudad por reunir las condiciones legales.

—A Manuel Castell Carreras expedido certificado de conducta obrera por el mismo.

—A Elias Prades Blasco expedida una certificación de la realidad Juan Esteller Salarich.

Al gobernador civil participándose haberse posesionado el Sr. Legulejo Pantano de María Cristina de la expropiada a Salvador Reana Ros.

Del Gobierno

Han sido autorizados para celebrar festejos, los pueblos de Torralba de Ariza el día 23 al 38; El Toro, el 15 y 16.

—Por este gobierno civil han sido autorizados para vender explosivos don Juan Dolz de Castellón, D. Ferrer Errendo de Onda, D. M. Arana de Onda y D. Casimiro Meló de Albalat.

VENZA DE puertas económicas

Por precios increíbles, por el momento económicos, se podrá abrir el taller de carpintería de San Mateo para dar toda clase de puertas de budo e irremprobable construcción biendolas para todos los usos de puertas de calle y maderas para habitaciones, balcones, ventanillas, etc. Las personas que necesitan reformar las casas, deben visitar el taller antes de ordenar la construcción moderamen, con la seguridad de obtener gran economía.

Paseo de Ribalta

Junto al Cuartel de Castellón

Salón limpiabotas

Plaza de Castellón

Se ha inaugurado el elegante salón CASTALIA, de limpiabotas, para montar en la plaza de Castellón un negocio industrial DON VICENTE que donde encontrará el público un esmeradísimo y los siguientes precios: Botas blancas... negras y de color... Cramas superiores...







